
Protokoll SKGB-MV 2025, Seite 1 

Schweizerischer Kirchengesangsbund SKGB 

Mitgliederversammlung 2025 
Samstag, 29. März 2025, Ref. Kirche Geroldswil, 14:30 bis 15:30 Uhr 

Vorsitz/Leitung: Iris Klöti-Wülser, Präsidentin SKGB 

 Protokoll: Dietrich Jäger-Metzger 

 

Anwesend: 25 stimmberechtigte Chorverter:innen von 23 Chören,  7 stimmberechtigte Einzelmitglieder,  d.h. 

32 Stimmberechtigte, 4 Gäste, 4 Funktionsträger:innen 

Absolutes Mehr: 17 

Diverse Abmeldungen. 

 

Trakt. 1: Eröffnung/Begrüssung/Traktandenliste/Tagespräsidium/Stimmenzähler:innen  

Iris Klöti-Wülser begrüsst die versammelten Chorvertreter:innen, Ehren- und Einzelmitglieder, Funktionsträ-

ger:innen und Gäste. Sie dankt der Ref. Kirchgemeinde Geroldswil für die Gastfreundschaft und Markus J. 

Frey für den gelungenen Singmorgen und die schöne Liedauswahl. 

Zur Mitgliederversammlung wurde rechtzeitig eingeladen durch den Versand der Traktandenliste. 

 

➢ Die Traktandenliste wird ohne Einsprachen oder Ergänzungen gutgeheissen. 

 

➢ Herrmann Stamm wird einstimmig zum Tagespräsidenten gewählt. 

 

➢ Susanne Steiner und Uschi von Niederhäusern werden einstimmig zu Stimmenzählerinnen gewählt. 

 

 

Trakt. 2: Protokoll der MV 2024 

Das Protokoll der MV 2024 liegt auf. Es wurde in einer Zusammenfassung im Mitteilungsblatt Mai 2024 veröf-

fentlicht und ist detailliert nachzulesen unter www.kirchengesangsbund.ch (Berichte). 

Der Vorstand stellt Antrag auf Genehmigung und Verdankung an Aktuar Dietrich Jäger-Metzger. 

 
➢ Das Protokoll wird ohne Einsprachen einstimmig genehmigt und dem Aktuar Dietrich Jäger-Metzger 

verdankt. 

 

 

Trakt. 3: Geschäftsbericht Präsidentin/Vorstand 2024 

Schon wieder ist ein Jahr vorbei, wo sind all die Tage geblieben? Je älter ich werde desto schneller verfliegt 

die Zeit. Am 23. Januar 2024 hatten wir unsere erste Vorstandssitzung online, ich durfte alle Vorstandsmitglie-

der gesund im neuen Jahr begrüssen und wir waren alle sehr froh darüber. Wie meistens traf ich mich davor 

zum Vorbereiten der Sitzung und zum Besprechen von verschiedenen Geschäften mit Markus J. Frey in der 

wunderschönen Geschäftsstelle in Brugg. Das Mitteilungsblatt Januar 2024 war krankheitshalber ausgefallen. 

Dietrich Jäger teilte dem Vorstand mit, dass er auf Ende 2024 die Leitung Publikationen abgeben möchte, 

uns aber weiter als Aktuar zur Verfügung stehen würde, also geht die Suche in die nächste Runde. Aber wir 

hatten Glück, an der nächsten Vorstandssitzung vom 5.3.2024 erzählte  uns  Dietrich  Jäger  von  Gudrun  

Sidonie  Otto  und  dass  sie  sich  vorstellen  könnte,  die Leitung Publikationen, die Gestaltung des Mittei-

lungsblattes zu übernehmen (Inserat mit Aufgaben und Anforderungsprofil ist im MB Mai 2024 nachzulesen).  

Die Mitgliederversammlung mit dem Singmorgen unter der Leitung von Christine Nyffenegger Siegrist fand 

am 23.03.2024 in Rothrist statt. Ein kleiner, feiner und stimmlich ausgeglichener Chor probte für die Vesper, 

welche Pfarrerin Cornelia Fluri gestaltete. Im Anschluss durften wir einen kleinen Apero geniessen. Danke an 

Helen und Markus für Eure Mithilfe. 

Die Ostersingtage Musikinsel Rheinau unter der musikalischen Leitung von Judith Gamp und organisiert von 

Markus J. Frey wurden  leider nur von wenigen Sänger:innen besucht und ein grösseres Defizit entstand. Wir 

machten uns Gedanken, wie und was wir ändern müssen. Seit mein Chor zusammen mit dem katholischen 

Chor zusammen singt, singen wir an Auffahrt in der wunderschönen Klosterkirche St. Urban. Wir überlegten 

uns, ob eventuell Singtage vor Auffahrt grösseres Interesse finden würden und begannen mit dem Organi-

sieren. Wir werden sehen, ob es Anklang finden wird.  

An unserer Vorstandssitzung vom 21. Mai 2024 durfte ich als Gast Ewald Lucas begrüssen. Ewald lernte ich 

durch meine Chorleiterin Christine Nyffenegger und die Garten-Oper Langenthal GOL kennen, auch sang 

ich in seinem Chor beim Silvesterkonzert 2015 im Stadttheater Langenthal. Ewald entschloss sich, kurz nach 

unserer Sitzung und zu unserem grossen Glück, im Vorstand des SKGB Einsitz zu nehmen, an welchen er bis zu 

seiner Wahl als Gast teilnehmen wird. Auch erhielten wir die Zusage von Sidonie Otto, dass sie ab dem 1. 
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Januar 2025 die Leitung Publikationen übernimmt sowie Einsitz im Vorstand nimmt. Unser Geschäftsstellenlei-

ter regelt dabei die Details.   

Im letzten Jahr nahm ich auch teil an den IG-CHorama Sitzungen, welche im Rathaus Bern in schönen Sit-

zungszimmern stattfanden, im Frühling und im Herbst. Auch war ich im Mai zum ersten Mal an einem Treffen 

der PGM (Parlamentarische Gruppe Musik) dabei. Am 11.9.2024 war ich sogar im Bundeshaus, in der Galerie 

des Alpes am «musikalischen Anlass im Bundeshaus», welcher jedes Jahr mit einer anderen Sparte Musik 

stattfindet, im Jahr 2024 organisiert durch die PG-Pop/Rock mit kurzen musikalischen Auftritten von Eliane, 

Jugenjazzorchester.ch, Noah Veraguth (Pegasus), Baschi und Marc Sway. Es war sehr interessant und ich 

konnte mich mit den Musikern aber auch mit verschiedenen Politikern unterhalten, ein köstlicher Stehlunch 

rundete den besonderen Tag für mich ab.   

Ende September durfte ich nach Strassburg fahren an die «Strassburger Gespräche» des EKEK. Einen sehr 

interessanten Vortrag hörten wir über die Strassburger Liturgie, ein länderübergreifendes und wunderschö-

nes Konzert besuchten wir in Kehl mit deutschen und französischen Sängern und Musikern. Den Weg vom 

Kultur-Zentrum St. Thomas, in der Nähe des europäischen Gerichtshofs für Menschenrechte, nach Kehl nah-

men wir mit der Strassenbahn in Angriff. Zackiges Umsteigen mit Berücksichtigen der richtigen Richtung, vom 

Bahnhof kommend, fuhr ich natürlich falsch, nach dem Umsteigen, aber dank der Tageskarte hatte ich kein 

schlechtes Gewissen, auch mit 25 Personen in volle Wagen einzusteigen, hat so seine Tücken. Wegen einer 

Panne der Bahn, schritten wir dann, Personen aus 14 verschiedenen Nationen, zügig über die Europa-Brü-

cke über den Rhein nach Deutschland und kamen mit Verspätung in der Friedenskirche an. Wir wurden na-

türlich erwartet, und als die letzten Platz genommen hatten, begrüssten sie uns herzlich und das Konzert be-

gann. Am Samstag nach der Delegiertenversammlung lernten wir den nördlichen Teil des Elsasses kennen, 

besuchten zwei Kirchen mit Silbermann-Orgeln, eine Töpferei und nach dem Abendessen, Flammkuchen 

mit einem guten Glas Wein, fuhr uns der Car nach Hause. Am Sonntagmorgen besuchten wir zum Abschluss 

der Tagung den Gottesdienst in der St. Thomas Kirche, der Pfarrer hielt seine Predigt spontan zweisprachig, 

und als noch Touristen eintraten, ergänzte er mit Englisch. In der lutherischen Kirche steht eine Silbermann-

Orgel, auf der schon Wolfgang Amadeus Mozart und Albert Schweitzer gespielt haben. Eine Statue in 

Bronze für den Nobelpreisträger Albert Schweitzer steht neben der Kirche. Der Gesang im Gottesdienst 

klang wunderbar, mit so guten Sängern einfach ein Genuss. Nach dem Gottesdienst durften wir zur Orgel 

hoch und die Organisten konnten ein paar Takte spielen. Wir verabschiedeten uns voneinander und freuen 

uns aufs nächste Treffen.   

Im Sommer zügelte Markus J. Frey die Geschäftsstelle nach Basel, dank dem SKGB lerne ich viele verschie-

dene und schöne Orte und Plätze in der Schweiz kennen. An der Vorstands-Sitzung vom 20.08.2024, bei wel-

cher ich das erste Mal in Basel teilnahm, aber die online stattfand, besprachen wir wieder viel, organisierten 

dies und das und später wurde der vorgesehene Stimmbildungstag vom 9.11.2024 abgesagt, wie leider 

auch die Herbstsingwoche wegen zu wenig Anmeldungen. Das stimmt uns alle vom Vorstand sehr traurig, 

was läuft nicht gut? Oder sind wir vielleicht nicht mehr à jour? Kommt doch bitte auf uns zu und macht Vor-

schläge, wir möchten gestalten und nicht nur verwalten im SKGB! Im November trafen wir uns in Zürich zur 

Vorstands-Sitzung und durften Ewald Lucas herzlich begrüssen. Diverse Themen, auch das JuSiLa, war im Ge-

spräch. Finden wir eine neue Leitung, und wenn ja, wann wäre der beste Zeitpunkt, je nachdem aus wel-

chem Kanton die neue Leitung wäre, würde das mit den anderen Kantonen vom Ferienplan her funktionie-

ren. Wann ist der richtige Zeitpunkt, der gute, der beste? Sind wir übersättigt mit allem, oder wollen wir uns 

nur Zeit nehmen für das, was wir wollen oder eventuell nur können? Ist es eine Frage der Zeit, des Alters, der 

Umstände oder des Geldes? Bei einem gemütlichen Mittagessen schlossen wir mit guten Gesprächen das 

Jahr 2024 ab, und freuen uns auf ein gutes, neues 2025.   

Leider mussten wir viele Austritte im Jahr 2024 entgegennehmen. Dem SKGB gehörten am 31.12.2024 fol-

gende Anzahl Mitglieder an: 153 Chöre, 5 Jugend- und Gospelchöre, 66 Einzelmitglieder und 9 Kollektivmit-

glieder. Ich bedanke mich im Namen des Vorstandes herzlich für Eure/Deine Treue zum SKGB. 

Die Präsidentin Iris Klöti-Wülser 

 

➢ Der Geschäftsbericht der Präsidentin und der Einsatz von Iris Klöti werden mit grossem Applaus ver-

dankt. 

 

 

Trakt. 4: Jahresrechnung 2024 und Bericht Rechnungsprüfungskommission 

Der Kassier Markus J. Frey erläutert die Jahresrechnung 2024. Die Jahresrechnung 2024 schliesst bei einem 

Ertrag von CHF 59‘549,12 und einem Aufwand von CHF 69‘300,54 mit einem Defizit von CHF 9‘751,42. Es be-

steht eine Rückstellung aus dem Jahr 2020 von CHF 27358,80 für einen allfälligen Ausfall von Mitgliederbei-

trägen, die etwas niedriger ist als in der letzten Rechnung, weil ein kleiner Betrag davon gebraucht wurde. 

Budgetiert war eine rote Null. 

Gründe für das Defizit: 

- Das Honorar für die Führung der Geschäftsstelle war im Budget reduziert worden. Das hat der Realität nicht 

standgehalten. Das Honorar wurde der Arbeit entsprechend und das Budget übersteigend ausbezahlt. 
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- Der Umzug der Geschäftsstelle von Brugg nach Basel generierte Arbeit und Kosten. 

- Die Einnahmen der Chöre sind mehr als budgetiert zurückgegangen. 

- Defizit in der Ostersingwoche 

Die Rechnungsprüfer:innen Martina Bissegger, Peter Hartmann und Edy Weber haben die Rechnungsprü-

fung 2024 am 14. März 2025 durchgeführt. Peter Hartmann verliest den Bericht. Die Prüfung hat keine An-

haltspunkte dafür geliefert, dass die Rechnung nicht den geltenden Regeln entsprechen würde. Die Rech-

nungsprüfer:innen danken dem Vorstand für die Arbeit und beantragen Genehmigung der Rechnung so-

wie Entlastung des Vorstandes. 

 

➢ Die Versammlung genehmigt die Rechnung 2024 einstimmig. Dem Kassier und dem Vorstand wird 

Décharge erteilt.  

 

 

Trakt. 5: Budget 2025 und Mitgliederbeiträge 2025 

Das Budget 2025 rechnet mit unveränderten Mitgliederbeiträgen und sieht bei einem Ertrag von CHF 

55‘000,- und einem Aufwand von CHF 69‘000,00 ein Defizit von CHF 14‘000,- vor. 

Der budgetierte Verlust ist unerfreulich. Erneute Anpassungen der Mitgliederbeiträge sind für den Vorstand 

im Moment aber kein Thema. Der Vorstand ist daran, den Verband für die Zukunft so aufzustellen, dass das 

Budget in Zukunft ausgeglichener gestaltet werden kann. 

Die erhöhten Sozialbeiträge im Budget sind höher, weil Markus J. Frey neu beim SKGB angestellt ist. 

Die Kosten des Mitteilungsblattes sind höher budgetiert als 2024, da es 2024 nur zwei Ausgaben des Mittei-

lungsblattes gab. 

Die Chorreise im Herbst sollte selbsttragend sein. 

 

Die Mitgliederbeiträge im Einzelnen: 

Einzelmitglied, Gospel- und Jugendchor CHF 75 

Kollektivmitglied CHF 150 

Chöre bis 20 Mitglieder CHF 200 

bis 30 Mitglieder CHF 300 

bis 40 Mitglieder CHF 400 

ab 41 Mitglieder CHF 500 

 
➢ Die Versammlung genehmigt die gleichbleibenden Mitgliederbeiträge einstimmig. 

 

➢ Die Versammlung genehmigt das Budget 2025 einstimmig. 

 

 

Trakt. 6: Gesamterneuerungswahlen Vorstand, Neuwahlen Vorstand  

Herrmann Stamm übernimmt das Traktandum als Tagespräsident. 

Neu stellen sich Ewald Lucas (Musiker, Chorleiter) und Gudrun Sidonie Otto (Sängerin, Pfarrerin, Leiterin Publi-

kationen) als Mitglieder für den Vorstand zur Verfügung. 

 

➢ Die Versammlung wählt Ewald Lucas einstimmig als Vorstandsmitglied 

 

➢ Die Versammlung wählt Gudrun Sidonie Otto einstimmig als Vorstandsmitglied 

 

Zur Wiederwahl stellen sich: 

Iris Klöti-Wülser (Präsidentin, bisher)  

Bettina Fierz Salzmann (bisher)  

Markus J. Frey (bisher) 

Dietrich Jäger-Metzger (bisher)  

Albert Spescha (bisher) 

 

➢ Die Versammlung wählt die bisherigen Mitglieder des Vorstands in globo einstimmig. 

 

➢ Die Versammlung wählt Iris Klöti-Wülser einstimmig als Präsidentin. 

 

Der Vorstand konstituiert sich selbst. Ewald Lucas übernimmt neu die Finanzen und Veranstaltungen. Sidonie 

Otto das Mitteilungsblatt. 
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Trakt. 7: Tätigkeitsprogramm 2025 und Termin MV 2026 

26.-29. Mai 2025  Auffahrtssingtage 

  (bisher keine externen Anmeldungen neben dem Kirchenchor Rothrist 

  deshalb evtl. Ausfall, erneute Werbung durch Markus J. Frey und Fred Le Grand 

  Anmeldeschluss 31. März)  

6.-14. Okt. 2025  Chorreise Slowenien… (Probemorgen 14.9.; Ländlermesse Grigalis, mit SULP, 5 Auftritte) 

Herbst 2025  Jugendsinglager (in Planung) 

15. Nov. 2025  Stimmbildungstag in Bern mit Marianne Wälchli 

14. März 2026  Mitgliederversammlung mit Singmorgen in Murten 

 

  

Trakt. 8: Anträge der Mitglieder 

Es sind keine Anträge der Mitglieder eingegangen. 

 

 

Trakt. 9: Diverses 

Die Vergünstigung an der Musikmedizin-Tagung im Herbst 2024 wurde geschätzt. 

 

 

Schluss der Versammlung: 15:30 Uhr 

 

Anschliessend gemeinsame Vesper mit Pfrn. Noemi Breda und Musikerin Natalia Ivashina.  


